



### De extranjeros a ciudadanos ecuatorianos

**1. Referencia.** La colonia china en Guayaquil en su mayoría se dedica al comercio y a la venta de comida en los conocidos chifas. Tienen gran parte de sus locales en el centro de la ciudad.

**2. Extranjero.** Ricardo Koenig es un referente de la colonia argentina en la ciudad. **3. Cultura.** El Medio Oriente también está representado con los libaneses y turcos.

y ha sentido miedo, no considera que "esconderse o huir hacia otro país es una opción".

Por esto, ha decidido reforzar la seguridad de su vivienda con cámaras de seguridad y estar más prevenida cuando sale a la calle a realizar sus actividades diarias. "En ninguna parte se está seguro. Me han robado aquí, pero también en Italia.

Por eso el problema, que es realmente profundo, no se resuelve con huir o llenar de policías las calles. No, se debe cultivar a una juventud de la mano del arte, el deporte, de las oportunidades", opina y agrega que la violencia aumenta por la crisis política a nivel mundial, trastocando la seguridad de los sectores más pobres.



Funcionario. Guillermo Rodríguez, director del SNAI, en operativo.

#### LA CIFRA

# 2.431

PRESOS

han sido reubicados entre el 1 y el 4 de noviembre por personal del SNAI.

## Penitenciaria: más de 2.000 rotaciones se han ejecutado

El SNAI indicó que en la última reubicación de reos **hubo cooperación**

**E**l Servicio de Atención Integral a Personas Adultas Privadas de la Libertad (SNAI) informó el 4 de noviembre pasado que, durante esa jornada, se reubicó a más de mil reos dentro de la Penitenciaria del Litoral. Con ello, ya suman más de 2.000 reubicaciones ejecutadas en el centro carcelario entre el 1 y 4 de noviembre para retomar el control del centro.

El SNAI indicó que "(...) continuaron los trabajos de rotación interna de la población penitenciaria que colaboró con las autoridades y no opuso resistencia", a través de un comunicado y destacó que, durante esa jornada y sin dar mayores detalles, el personal penitenciario concretó 1.012 reubicaciones internas de reos entre los pabellones 6 y 7 de la Penitenciaria del Litoral.

El objetivo de la rotación de los prisioneros, según explicó el director del SNAI, Guillermo Rodríguez, responde a "reducir el hacinamiento, prevenir agresiones entre internos e intervenir y mejorar la infraestructura penitenciaria". Sin embargo, la institución también repasó que el 3 de noviembre de 2022, la reubicación de 417 internos "encontró resistencia de los grupos de delincuencia organizada" dentro del centro carcelario de Guayas.

Asimismo, indicó que en el primer día de intervención a la Penitenciaria del Litoral se trasladó a 1.002 reos a las cárceles de El Rodeo, en la provincia de Manabí, y a la Regional 4 de Guayas. El SNAI destacó que el trabajo realizado forma parte de una "planificación para retomar la presencia del Estado en los centros de privación de libertad y para avanzar en la transformación y dignificación del Sistema de Rehabilitación Social" del país.

RJM

**MAURICIO GÁNDARA** Internacionalista ecuatoriano, jurisconsulto y articulista en medios de comunicación. Se ha desempeñado, durante su paso por la política, como **ministro de Gobierno**, **embajador de Ecuador en Londres** y secretario general de Administración.

## "Es necesario un duro plan de seguridad"

#### EL CONTEXTO

Gándara habló con este Diario sobre la crisis de seguridad que vive el país, y sobre cómo esta problemática afecta al grupo de extranjeros que llegaron hace muchos años a Ecuador por ser una nación "tranquila" y llena de oportunidades. Recomienda un nuevo plan de seguridad y afianzar relaciones internacionales para recuperar la paz nacional.

**LOURDES GUADAMUD CRUZ**

guadamud@granpresa.com.ec

■ GUAYAQUIL

— La crisis de seguridad que vive el país ya la sienten los nacionales, pero también los extranjeros que residen en Ecuador hace algunos años...

— Es comprensible. Ecuador era un país muy tranquilo, agradable y digno de visitar; de quedarse aquí a vivir. Por eso es que los extranjeros vieron una oportunidad de quedarse aquí desde que se abrió el Canal de Panamá. Eso facilitó aún más la migración para nuestro lado y por eso hay colonias árabes, italianas y de tantas procedencias.

— ¿Qué significaría para el país que las colonias extranjeras que habitan en Ecuador migren a otros países?

— La llegada de los extranjeros que han conformado colonias en el país, como las árabes y las italianas, han traído beneficios a la economía del país. Si migraran a otros países o a su país natal, tendrían que retirar los capitales que han cultivado o desarrollado en el Ecuador durante su estadía. Muchos han dado empleo a otros. Eso significaría una bajada en lo económico directamente. También sería una bajada en lo social, porque aportan con su cultura a la nuestra.

— ¿Ecuador sigue siendo atractivo para los extranjeros?

— No, en este momento Ecuador es visto como un país que está fuera de control, y nadie va a un sitio donde ve que se cruzan balas de lado a lado, que asaltan a la gente y le piden contribuciones a los pequeños negocios para darles seguridad.



**Ecuador es visto como un país donde asaltan a la gente y le piden contribuciones económicas a los pequeños negocios para darles seguridad.**

de sus pequeños comercios, ni siquiera de los grandes o cosas por el estilo, de esos pequeños comercios, de esto que se llaman las vacunas, entonces el Estado del Ecuador está perdiendo el control sobre su territorio, sobre su población.

— ¿Cómo puede el Gobierno desarrancar el problema, hacer frente de manera eficaz?

— El presidente debe hacer un

Gobierno de concentración nacional, con la participación de la Asamblea. Y si la Asamblea sigue con estos propósitos de contribuir al desorden nacional, puede y debe disolverla. Es mejor gobernar seis meses y devolverle la calma al país y recuperar el control de las cárceles que seguir viviendo así, en crisis.

— ¿Es Ecuador un narcoestado?

— Ecuador se convirtió en un sitio de comercio internacional de la droga, por eso la presencia de las mafias en nuestro país. Por eso es que es el tercer país en el orden mundial en cuanto a incautación de drogas.

— ¿Qué necesita Ecuador para salir de la crisis de seguridad?

— Para parar esto se necesitan dos cosas: un verdadero plan de seguridad, que sea contundente y que realmente funcione. Porque el que tenemos ha fallado por donde lo queremos ver. También, deben for-

talecer y darle un nuevo tratamiento al plan que se tiene actualmente con los Estados Unidos, porque hay mercado ilícito abierto y necesitamos combatirlo por nuestros propios medios, pero también con la ayuda que nos puedan dar los países aliados.

— ¿La crisis de seguridad también complica la estadía de los extranjeros que aún no logran estabilizarse en el país?



**Ecuador, físicamente, siempre fue un país tranquilo. Lo fue. Sus controles policiales eran muy suaves y muy limitados. Al igual que la Función Judicial.**

— Hay muchas culturas que llegaron al país con el propósito de utilizarlo de trampolín para luego marcharse a otros países. Hay pocas excepciones. Pero también hay extranjeros que llegaron de manera irregular al país para quedarse, pero como aún no han podido estabilizarse económicamente en el país, han optado por volver a su país o migrar hacia otros de la región por días mejores.

— ¿Qué hizo a Ecuador tan atractivo para que las bandas delictivas que operaban en otros países decidieran mudar aquí sus operaciones?

— Físicamente, porque es un país tan tranquilo. Los controles policiales eran muy suaves y muy limitados, al igual que la Función Judicial. Por eso, con la presencia del dólar, cuando lo adoptamos en el año 2000, las mafias internacionales se reunieron hace más de 15 años y decidieron mover sus operaciones a este tranquilo país. Me imagino que han de ver evaluado lo perseguidos que eran en países como Colombia, México y Perú, necesitaban migrar. Con los años se han establecido y han tomado fuerza.

## Las autoridades de Gobierno sesionaron en Santo Domingo

El presidente Lasso indicó los resultados del **estado de excepción**

**E**l Puesto de Mando Unificado (PMU), liderado por el presidente de la República, Guillermo Lasso, sesionó ayer en la provincia de Santo Domingo para revisar y evaluar los resultados del estado de excepción en el país.

El mandatario repasó que en las tres provincias donde rige el estado de excepción (Esmeraldas, Guayas y Santo Domingo) se ha detenido a 802 personas, se han realizado más de tres mil operativos y se han allanado 39 inmuebles.

Por su parte, el ministro del Interior, Juan Zapata, señaló que cerca de 2.200 uniformados de la Policía Nacional y las Fuerzas Armadas están en Santo Domingo "en operativos a través de equipos tácticos" como parte de las estrategias establecidas.



Declaración. Fausto Salinas (i) y Juan Zapata (c) en Santo Domingo.

El Ministerio de Defensa, por otro lado, informó que el ministro Luis Lara realizó un sobrevuelo nocturno en Esmeraldas para verificar los operativos desplegados en la provincia y que ayer estaría en Santo Domingo para "verificar la planificación y el cumplimiento de las operaciones por estado de excepción".

El Puesto de Mando Unificado ya se ha reunido en dos ocasiones anteriores. La primera fue el 2 de noviembre pasado en Guayaquil, donde las autoridades delinearon las acciones a tomar en Guayas. La segunda se dio en Esmeraldas el 4 de noviembre pasado para revisar y evaluar la medida en la provincia. RJM